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       EDITORIAL CONEXUS 

Cada año el  mes de septiembre parece 

reavivar en los chilenos, quizás por ser el 

Mes de la Patria o por su relación con la 

primavera, un espíritu renovado que nos 

invita a redescubrir nuestras tradiciones y 

valorar lo propio.  

De esta manera, las principales avenidas 

de las ciudades y pueblos se adornan con 

los colores nacionales azul, blanco y rojo. 

Hombres, mujeres y niños perfectamente 

ataviados con trajes típicos aymaras, 

mapuches  y hasta de  Isla de Pascua, 

parecen ser de última moda y la cueca el 

hit del momento,  junto a la tradicional 

comida chilena. 

Lamentablemente, la valoración de 

nuestras raíces va más allá y no puede 

estar supeditada a un mes en específico, 

especialmente en un país donde la 

diversidad es parte fundamental de la 

cultura, puesto que la valoración de 

nuestro heterogéneo patrimonio físico y 

cultural, nos ofrece un elemento 

diferenciador  que  nos guía hacia la senda 

de un crecimiento y desarrollo con  

identidad. 

En este marco, la Universidad Arturo Prat 

trabaja desde hace ya varias décadas, y de 

acuerdo a lo declarado en su misión en el 

desarrollo de vínculos con la historia y su 

gente, rescatando nuestra herencia  

tangible o intangible. Es así como, por 

ejemplo, entre las miles de iniciativas que 

ha llevado a cabo pueden destacarse entre 

otras lo desarrollado por el Instituto de 

Estudios Andinos Isluga, que ha efectuado 

una serie de estudios tendientes a la 

recuperación de las raíces en lo que 

respecta a la lengua y escritura; la Escuela 

de Arquitectura, a nivel  

de académicos y estudiantes,  también ha 

realizado una serie de trabajos de 

recuperación del patrimonio arquitectónico 

lo que los ha hecho merecedores de 

diversos concursos nacionales donde han 

presentado sus proyectos (CORMA-CAP). 

El Conjunto Folclórico Cofunap y el Teatro 

Universitario Expresión llevan a cabo 

también un trabajo de joyería en lo que 

respecta a la danza y al teatro 

salvaguardando la historia a través de 

estas dos formas de expresión del arte; la 

carrera Intercultural Bilingüe, en la 

actualidad es precursora en la formación 

de docentes capaces de trabajar en 

distintas comunidades, respetando, 

recuperando y fortaleciendo el apego a sus 

tradiciones en las culturas originarias.  

Por otra parte, es importante destacar las 

diversas publicaciones efectuadas por 

investigadores del Instituto de Estudios 

Internacionales, Inte, en pro del rescate 

tanto de la historia pampina como 

nacional; los esfuerzos de Pedagogía en 

Inglés al publicar un libro que está a la 

vanguardia en lo que respecta a la 

enseñanza de este idioma con pertinencia 

en la Región de Tarapacá y las 

publicaciones de investigadores de 

enfermería en lo que respecta a salud 

intercultural.  

Sin duda, podríamos seguir mencionando 

los esfuerzos y logros llevados a cabo, 

pero quizás uno de los mayores frutos son 

los miles de egresados y titulados que hoy 

continúan rescatando, desde las áreas de 

la educación, salud, economía, biología, 

ingeniería y sociología, entre otras, nuestro 

patrimonio a lo largo del país, a ellos va 

dedicada esta edición. 
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     EX ALUMNA UNAP 

GGiisssseell  GGooddooyy,,  AArrqquuiitteeccttaa  ddee  llaa  UUNNAAPP    

““EEll  mmeejjoorr  ppaattrriimmoonniioo  qquuee  
ppuueeddoo  ffoorrjjaarr  ssoonn  llaass  
eexxppeerriieenncciiaass  ddee  vviiddaa  qquuee  hhee  
tteenniiddoo  yy  qquuee  tteennddrréé””  
 

Su sueño original era estudiar periodismo por tener 

una marcada preferencia por los estudios 

humanistas, y comenzó a hacerlo a los 17 años en la 

USACH. No obstante, el destino diría otra cosa 

“Disfrutaba mucho lo que estaba aprendiendo, 

pero me sentía inquieta porque me faltaba hacer  

 

algo con mí otro 50%: mi interés artístico. Y me di 

cuenta que justo en frente de la escuela de 

periodismo, estaba la de arquitectura, empecé a 

mirar a los estudiantes que corregían sus maquetas 

frente a nuestras salas. Quería estar dibujando con 

ellos... decidí un día ir a una clase de taller y me 

enamoré de lo que vi. Esa tarde, la decisión fue 

inmediata y me cambié a arquitectura”. 

UUNNAAPP  

Recuerda con cariño a sus profesores y 

compañeros, agradeciendo el apoyo que le 

brindaron durante su carrera y que hoy le permite 

estar estudiando en España “Cecilia Sánchez, sin 

duda, más allá de ser una profesora que entrega 

conocimientos, es una maestra, que guía, inquieta y 

motiva. La conocí en historia de la arquitectura en 

primero y luego en segundo año, junto con Eugenio 

Guzmán, fueron mis profesores de taller. Con 

ellos experimentamos con el sol, las sombras, el aire 

y el agua. Fue una época de despertares, y Cecilia  

 

AAbbooccaaddaa  aa  lllleevvaarr  aa  ccaabboo  uunn  MMáásstteerr  ddee  AAddmmiinniissttrraacciióónn  ddee  EEmmpprreessaass  ((MMBBAA))  eenn  llaa  UUnniivveerrssiiddaadd  

ddee  CCááddiizz  yy  ddeessaarrrroollllaannddoo  llaa  pprrááccttiiccaa  pprrooffeessiioonnaall  eenn  uunnaa  eemmpprreessaa  ddee  sseerrvviicciiooss  iinnffoorrmmááttiiccooss  yy  

ddee  mmaarrkkeettiinngg,,  eessttaa  jjoovveenn  pprrooffeessiioonnaall  hhaa  ssaabbiiddoo  ppllaassmmaarr  ssuu  aammoorr  ppoorr  llaa  aarrqquuiitteeccttuurraa  yy  

aapprroovveecchhaarr  ccaaddaa  mmiinnuuttoo  ddee  ssuu  eessttaaddííaa  eenn    EEssppaaññaa..  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

fue una cómplice protagónica de ellos. Me 

reencontré con ella en seminario y el proyecto de 

título y finalmente, dándome el último 

empujoncito cuando estaba a punto de venirme a 

España. 

A otra profesora que recuerdo es a María Cecilia 

Gray, titular del Taller de Diseño de cuarto año y 

de quien fui ayudante, ella también es importante 

en esta historia, en términos de apoyo y 

motivación. 

Finalmente, Juan Manuel Gálvez, arquitecto y 

actual profesor de nuestra escuela. Compañero 

de clases y mi mejor amigo junto con Carolina 

Garrido, también hoy arquitecta. Estudiamos 

juntos toda la carrera y acunamos por años 

nuestros sueños. Nos impulsábamos mutuamente 

y lo seguimos haciendo, desde nuestros distintos 

caminos y a la distancia”. 

EESSTTUUDDIIAARR  FFUUEERRAA  

 “Siempre quise vivir un año en Europa, y 

estudiar. La idea de hacer este magíster en 

particular surgió a partir de mi experiencia 

laboral, trabajando en supervisión de obras 

donde desarrollé experiencia en administración 

de tiempos y recursos que quise complementar 

con un respaldo teórico”.  

Gissel, afirma que en la actualidad la construcción 

en Chile demanda cada vez más arquitectos para 

cubrir empleos de supervisión en terreno, para 

hacerse cargo de la gestión técnico administrativa 

de la obra, lo que incluye el cumplimiento y 

control de metas de avance físico y financiero.  

Señala que si bien, fue formada como profesional  

con conocimientos en construcción y estructura, 

éstos resultan ser herramientas que apoyan la 

disciplina central de un arquitecto, la cual es 

diseñar. “La administración de empresas, 

enmarcada en el MBA que estudio, aparece 

como el complemento necesario para conformar 

el perfil profesional que está siendo requerido en 

el mercado.  Pero sin duda el aspecto más 

atractivo en este máster, tiene que ver con la 

capacitación para emprender en negocios 

propios, es ahí donde las posibilidades se 

amplían mucho más y vuelvo a encontrarme con 

los intereses que acompañaron mi 

descubrimiento de la arquitectura mientras la 

estudiaba: la vida de las ciudades, y 

particularmente, la que ocurre en sus espacios 

públicos”. 

  

Gissel Godoy junto a sus compañeros del Máster de 

Administración de Empresas en la Universidad de 

Cádiz  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EEXXPPEERRIIEENNCCIIAASS  

“Independientemente de lo que estudies, estudiar 

fuera del país es ya una experiencia en sí. Llegar a 

Madrid con una maleta en la mano y una mochila 

en la espalda, sin conocer a nadie y 6 horas de 

atraso en el reloj, a buscarte la vida en un lugar 

totalmente desconocido, es todo un desafío.  Ya en 

Cádiz, a 4 horas en tren desde Madrid, la travesía 

continúa: buscarte un piso, acomodar el español a 

uno más neutro para que te entiendan y empezar 

a absorber rápidamente la forma de ser del 

andaluz para adaptarte a una idiosincrasia que 

desconoces, no es tarea fácil”. 

Recalcó también que si a todo esto se le suman las 

posibilidades que entrega la Unión Europea (UE) a 

sus ciudadanos, queda muy claro el por qué de la 

existencia de ciudades cosmopolitas con un 

tránsito profuso de idiomas y nacionalidades. “La 

experiencia es doblemente enriquecedora por la 

diversidad cultural en la que desarrollas tu 

cotidianidad. Un ejemplo de ello es que cada 

cuatro meses los ocupantes de los pisos 

(departamentos) se renuevan y es así como he 

llegado a compartir departamento con chicos y 

chicas de España, Finlandia y Rusia”.  

PPRROOYYEECCCCIIOONNEESS  

“Quisiera desarrollar una consultora que funda la 

investigación con el diseño. Particularmente me 

interesan el estudio del patrimonio intangible (las 

fiestas urbanas y religiosas, específicamente) y el 

espacio público. Antes de irme a España estaba 

también trabajando como profesora ayudante de 

taller de cuarto año y la experiencia fue valiosa y 

gratificante, me gustaría continuar paralelamente 

esa senda, por lo que también está entre mis 

 

planes estudiar algún máster relacionado con la 

docencia universitaria”.  

En cuanto a los proyectos que está desarrollando, 

sostuvo que existen dos propuestas de 

colaboración entre la UCA y la UNAP y una tercera 

de aplicación general a las universidades chilenas, 

que serán presentadas a la encargada de 

internacionalización de la UCA, en un mes más. 

FFAAMMIILLIIAA  

En el mes de octubre Gissel retornará a la Tierra de 

Campeones y se reencontrará con los suyos, 

especialmente su madre.  “Somos seis: mis padres, 

yo soy la mayor, dos hermanos y una hermana 

pequeñita de 12 años recién cumplidos, además de 

dos sobrinas. Pero cuando me preguntas por mi 

familia, pienso inmediatamente en mi madre, 

referente de mis decisiones más atrevidas. Ella 

adora a los niños y antes de casarse estudió para 

ser Técnica de Párvulos, trabajó en eso casi toda su 

vida. Después de criarnos retomó los estudios en la 

Unap y se tituló a los 50 años de Educadora de 

Párvulos, hoy es maestra preescolar en un colegio 

de Alto Hospicio. Ella me inspira, porque mi madre 

es por sobre todo, atreverse.  

Si bien sostiene que ha pasado los últimos años 

poco tiempo con sus seres queridos, afirma que “la 

verdad, es que la nostalgia nunca ha sido muy 

compañera de mis aventuras. Pienso mucho en mi 

familia, sobre todo en mis sobrinas, pero en forma 

alegre, con ganas de contarles las cosas que he 

conocido, e impulsarlas a que se atrevan a viajar y 

conocer. No puedo imaginar mejor patrimonio 

personal que las experiencias que hasta ahora he 

tenido y tendré”.  

 

      EX ALUMNA UNAP 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    POSTGRADO 

En mayo de este año comenzó la quinta versión 

del Doctorado en Química de la Macrozona Norte, 

iniciativa inédita que congrega a diversas Casas de 

Estudios Estatales y a prestigiosos académicos, 

quienes en cuatro años y con modalidad 

presencial, son los responsables de formar a los 

profesionales de carreras universitarias con grado 

en Licenciado en Química  para que obtengan el 

título de Doctor en Química. 

“Nuestra idea es formar investigadores docentes y 

profesionales del más alto nivel, capaces de 

efectuar investigación aplicada, de tal manera de 

ser un aporte real para sus empresas o 

instituciones”, sostuvo la coordinadora del 

programa Dra. Elia Soto.  

Así,  los futuros doctores son formados bajo el 

alero de un selecto grupo de nueve profesionales 

de la UNAP dentro del cuerpo regular, el cual está  

conformado por los Doctores Julio  Benites, 

Leonel Rojo, Margarita Briceño, José López, 

Jaime Valderrama, Venecia Herrera, Pedro Buc,  

Camilo Calderón, Elia Soto y Juan Aragón, además 

de otros especialistas del resto de  universidades 

de la Macrozona Norte. 

 “Sin duda esta es una gran iniciativa, pues 

permite que profesionales que están en diversas 

áreas desempeñándose en el ámbito laboral, 

puedan paralelamente estudiar, actualizar sus 

conocimientos y especializarse a través de un 

trabajo intensivo, pero con flexibilidad en los 

horarios”. 

Destacó también que esta instancia les permite a 

los estudiantes realizar pasantías en diversas 

universidades de Chile y en el extranjero, además 

de exponer sus trabajos en diversos seminarios  y 

encuentros, tal como lo ha realizado el candidato a 

Doctor pronto a graduarse del programa David 

Ríos. 

AAPPOORRTTEE  

Es así como, por ejemplo,  Mario Mejías Naredo, 

estudiante del doctorado precisa las ventajas que 

ha significado este programa para su crecimiento 

profesional. “En mi trabajo, específicamente en el 

Servicio Médico Legal - Unidad de Alcoholemia, el 

doctorado me ha permitido ver los procesos que 

aquí realizamos con mayor amplitud, con ganas de 

innovar y entregar un mayor fundamento 

científico a nuestros resultados al momento de ir a 

tribunales”. 

Mejías puntualizó que “Desde mis años en 

pregrado quise trabajar en este lugar y el sueño de 

un doctorado se alejaba con el estricto horario y el 

alto volumen de trabajo, pero se dio la 

oportunidad de ingresar al plan de doctorado de la 

UNAP, gracias a la asesoría de la profesora Elia 

Soto y los consejos de algunos de mis compañeros 

de trabajo este sueño se está haciendo realidad”. 

 

DDooccttoorraaddoo  eenn  QQuuíímmiiccaa    

““UUnnaa  ppoossiibbiilliiddaadd  ddee  ffoorrmmaarr  
iinnvveessttiiggaaddoorreess  ddee  pprriimmeerraa  llíínneeaa””  
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

LLooss  ppaassaajjeess  ssoonn  aa  BBúúzziiooss   
MMááss  ddee  ccuuaattrroo  mmiill  aalluummnnooss  aaccttuuaalliizzaarroonn  ssuuss  ddaattooss  yy  ppaarrttiicciippaarráánn  eenn  eell  ssoorrtteeoo  ddee  

ddooss  ppaassaajjeess  aa  BBúúzziiooss,,  qquuee  ssee  lllleevvaarráá  aa  ccaabboo  eell  pprróóxxiimmoo  2222  ddee  sseeppttiieemmbbrree  eenn  llaass  

ddeeppeennddeenncciiaass  ddee  llaa  CCaassaa  CCeennttrraall  ddee  llaa  UUnniivveerrssiiddaadd  AArrttuurroo  PPrraatt..  
  

  
 

La iniciativa que pretendía acercar a la 
comunidad de egresados a su Alma Mater, 
resultó muy exitosa, ya que tanto a nivel 
nacional como extranjero los egresados 
completaron la información solicitada. 

La medida permitirá a estos nuevos integrantes 
acceder a una multiplicidad de beneficios que 
van desde la Tarjeta de Profesionales UNAP con 
más de 50 descuentos en áreas como 
entretención, restaurant y salud, entre otras. 
Asimismo, podrán recibir vía email ofertas de 
empleo e información general de su interés al 
igual que la revista Digital Conexus. 

Los ganadores del sorteo se darán a conocer en 
la página www.unap.cl    

¿¿PPOORR  QQUUÉÉ    BBÚÚZZIIOOSS??  
Con un mundo de contrastes por sus paisajes y 
cultura, en una península de 8 Km de extensión 
con 23 playas que reciben las corrientes  

 

ecuatoriales y del Polo Sur, se yergue Búzios, una 
ciudad brasileña que alberga a un gran número de 
extranjeros que atraídos por su belleza la han 
transformado en la meca del turismo en el Cono Sur. 

¿¿PPOORR  QQUUÉÉ  IIRR??  
· Es barato.  

· Posee innumerables paisajes que invitan a 
sorprenderse con su encanto. Ofrece paseos en 
barco, caminatas ecológicas, pesca, surf, buceo, 
yachting, winsurf y todos los deportes acuáticos. 

· Quienes quieren disfrutar del ecoturismo o turismo 
ecológico, encuentran en esta ciudad muchos 
atractivos. Las apacibles playas de Ojo de Buey y de 
la Foca son excelentes para aquellos que quieren 
vivir la exclusividad de un lugar puramente natural. 

· Para los más citadinos ofrece pintorescos bares 
para tomar ricos tragos, tiendas de todo tipo, 
lugares de moda y discotecas, galerías de arte, 
ateliers y la mejor artesanía local.  

· La atención al turista es de gran calidad.  
 

       NOTICIAS 

http://www.unap.cl/


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     EX ALUMNO UNAP 

La  gran competitividad que existe en el mundo 

laboral y, especialmente, en el ámbito  de los 

negocios le ha demostrado a este empresario y 

propietario  de Raycom Comunicaciones Ltda.,  la 

importancia que tiene el actualizar los 

conocimientos para estar a la vanguardia 

respecto a los productos y servicios que solicita el 

mercado.  

Con una seguridad  que transmite confianza a 

quien lo escucha, este joven empresario  

demuestra como hoy su empresa se ha afianzado 

en el mercado local y nacional, sintiendo gran 

orgullo por lo que ha alcanzado junto a sus 

trabajadores. Asimismo, estos logros de acuerdo 

a su testimonio, lo impulsan a continuar 

creciendo para entregar más y  mejores servicios 

y productos a sus actuales y potenciales clientes.  

-¿Por qué  decidiste continuar estudiando?  

Como empresario acostumbro a pensar en 

mejorar los productos y servicios para nuestros 

clientes en forma permanente, pero fue en el año 

2006 cuando pensé que invertir en capacitarme 

también podría traer beneficios a la empresa. De 

esta manera la UNAP en Iquique me abrió las 

puertas para estudiar Ingeniería de Ejecución en 

Administración de Empresas en un formato de 

días y horarios que se adaptaba muy bien a mi 

trabajo en Zona Franca.  

 

-¿Qué diferencia marcó  en tu empresa, si ya 

tenías  casi una década con ella?  

 

 

Realmente llevaba nueve años con Raycom 

Comunicaciones Ltda. y creo que fue 

indispensable dar ese paso de aprender a hacer 

eficiente cada área del negocio, desde la 

contabilidad hasta el marketing, permitiendo 

resultados inmediatos que transformaron este 

errado concepto de "gasto en capacitarme" al de 

"inversión en capacitarme", porque el costo de la 

carrera se recuperó en muy pocos meses con las 

nuevas utilidades.  

 

¿Cuando sentiste que los sacrificios que hiciste 

para estudiar habían valido la pena?  

Sinceramente los frutos no llegaron al final de la 

carrera, sino que desde el primer día, pues 

aplicaba lo que me enseñaban inmediatamente. 

Es increíble lo que podemos lograr cuando 

recibimos e internalizamos conocimientos, ya 

que  estos sin duda mejoran notablemente el 

desempeño de cualquier empresa o negocio.  

 

FFeerrnnaannddoo  PPiiaazzzzeettttaa    LLoonngguueeiirraa,,  PPrrooppiieettaarriioo  ddee  RRaayyccoomm  
CCoommuunniiccaacciioonneess  LLttddaa..   
  

¿¿GGaassttaarr  oo  iinnvveerrttiirr  eenn  uunnaa  ccaarrrreerraa??    
  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 CCRREECCIIMMIIEENNTTOO   

- ¿En qué te ha ayudado haber estudiado 

Ingeniería en E. en Administración de Empresas 

en la UNAP?  

Lo primero es analizar los resultados logrados, los 

cuales se fueron produciendo a la par que iba 

estudiando, lo cual por ejemplo me permitió 

pasar de dos a siete trabajadores y multiplicar 

por diez las ventas de la empresa, manteniendo 

un crecimiento sostenido con el correr de los 

años.  

Todo esto quiere decir que lo aprendido sigue 

dando frutos en el tiempo, a tal punto que este 

año ya abrimos una oficina en Uruguay y pronto 

 

 

 

estaremos presentes en varios países de la región 

transformando una empresa como Raycom 

Comunicaciones Ltda. que nació en Iquique en 

1997 con más sueños que recursos, en una 

empresa multinacional.  

 

¿A quién Agradecerías?  

Estoy muy agradecido por el tiempo y la 

dedicación de cada uno de los profesores, fueron 

inmejorables y su entrega invalorable, recibí todas 

las herramientas que necesitaba para lograr las 

metas que tanto anhelaba, y en la empresa todos 

hemos sido beneficiados de una u otra forma. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

      ACADÉMICOS UNAP 

EEll  lleeggaaddoo  ddeell  ccoonnoocciimmiieennttoo  

““AAccaaddéémmiiccooss  ppoorr  eell  mmuunnddoo””  
UUnnoo  ddee  llooss  aassppeeccttooss  ttrraasscceennddeennttaalleess  ppaarraa  eessttaarr  aa  llaa  vvaanngguuaarrddiiaa  eenn  ccuuaallqquuiieerr  áárreeaa,,  eess  

aaccttuuaalliizzaarrssee  ddee  mmaanneerraa  ppeerrmmaanneennttee  yy  ccoommppaarrttiirr  aaddeemmááss  ccoonn  llaa  ccoommuunniiddaadd  ddee  ppaarreess  llooss  

ddiivveerrssooss  pprrooyyeeccttooss  ddeessaarrrroollllaaddooss..  DDee  eessttaa  mmaanneerraa,,  llooss  aaccaaddéémmiiccooss  ee  iinnvveessttiiggaaddoorreess  ddee  llaa  

UUNNAAPP  rreettrrooaalliimmeennttaann  ssuuss  ccoonnoocciimmiieennttooss  yy  ddaann  aa  ccoonnoocceerr  ttaammbbiiéénn  ssuuss  iinnvveessttiiggaacciioonneess  aa  

ttrraavvééss  ddee  ppoonneenncciiaass  eenn  ccoonnvveenncciioonneess  yy  sseemmiinnaarriiooss  aallrreeddeeddoorr  ddeell  mmuunnddoo..      

  

 

EESSTTAADDOOSS  UUNNIIDDOOSS  YY  BBRRAASSIILL  

Invitados por la Embajada de Estados Unidos los 

académicos de la carrera de Pedagogía en Inglés, 

Lucía Ramos y Gerardo Ñancupán participaron en 

un programa de perfeccionamiento y congreso 

internacional. Ambos, luego de aprobar un 

riguroso sistema de selección, fueron designados 

para representar a su universidad en dos 

actividades académicas junto a docentes de 

universidades chilenas. 

Lucía Ramos, fue invitada a un programa 

académico y cultural para docentes de la 

educación superior ofrecido por la Universidad de  

Michigan. El objetivo de este programa es dar a 

conocer la literatura juvenil estadounidense y su 

aplicación en la enseñanza de inglés como 

segunda lengua. 

Por su parte Gerardo Ñancupán presentó una 

ponencia en la Conferencia "9th Southern Cone 

TESOL Convention, Leading Stars of Teaching", 

que se realizó en Curitiba, Brasil. Al respecto 

Ñancupán indicó, "me adjudiqué una beca 

ofrecida por RELO (Regional English Language 

Office) de la Embajada de Estados Unidos en 

Chile con mi propuesta de ponencia, "Friends?: 

Pronunciation Through Web Technology, Fun and 

Culture", lo cual es un logro muy importante 

tomando en cuenta que se escoge a un 

académico entre todos los postulantes del país". 

EESSPPAAÑÑAA  

La académica del Departamento de Educación y 

Humanidades, Gianina Dávila Balcarce hace unas 

semanas atrás recibió de manos del embajador 

de España en Chile, Juan Manuel Cabrera, la beca 

de la Fundación Carolina que le permitirá 

permanecer estudiando por 21 meses en España. 

Las becas que entrega esta Fundación tienen 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

como objetivo facilitar y promover la ampliación de 

estudios de licenciados universitarios, 

postgraduados, profesores e investigadores 

procedentes de América Latina. 

De esta manera, su primera estadía en España será 

de 4 a 5 meses, donde recibirá la Guía de José Luis 

Medina, destacado catedrático de la Universidad de 

Barcelona. 

 

 

 

 

el 31 de julio y 2 de agosto. 

De esta manera, las académicas, Dra. Marcela 

Quintana-Lara y María Isabel Trillo, M.A, 

presentaron, Using movies in the Language 

Classroom: Best Teaching Practices,  el cual se 

refiere a prácticas pedagógicas exitosas en la 

utilización de películas en la clase de inglés.  

Por su parte los académicos Hernán Pereira, 

MA, y Lucía Ramos, MA, expondrán el trabajo, 

Video-textbook to develop integrated language 

skills and cultural knowledge, presentación  

basada  en los resultados de un Proyecto de 

Innovación, en el cual estudiantes de la 

Universidad Arturo Prat (UNAP) aprendieron 

acerca de los fundamentos teóricos y técnicos 

para la producción de un libro con video, 

enfocado en la cultura de la gente joven en 

Chile y Estados Unidos. Los estudiantes de la 

UNAP fueron asistidos por los tres autores de 

este trabajo: Hernán Pereira – Lucía Ramos – 

Roger Gee.  El objetivo del libro y video es  

desarrollar las habilidades lingüísticas de 

manera integrada y aprender aspectos 

culturales de ambos países.  

 

 

 “Creo que esta será una gran experiencia y 

oportunidad de crecer a nivel profesional, ya que 

trabajaré con una eminencia en mi área y espero 

poder transmitir a mis alumnos todo lo que 

aprenda". 

Cabe destacar que este es un gran logro, puesto 

que la convocatoria 2010-2011, postularon 

52.146 candidatos de América Latina de los 

cuales sólo quedaron seleccionados 11 mil. 

PPEERRÚÚ  

Cuatro académicos de la carrera de Pedagogía en 

Inglés  presentaron ponencias y talleres para 

enseñanza de inglés en el Congreso Tesol Perú 

2011 que se realizó en la ciudad de Lima entre  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     NOTICIAS 
  

UUnnaa  aappuueessttaa  ppoorr  eell  
eennggrraannddeecciimmiieennttoo  
ddeell  ddeeppoorrttee  
rreeggiioonnaall 

DDeessddee  hhaaccee  ppooccaass  sseemmaannaass  eell  llooggoo  ddee  llaa  

UUNNAAPP  ssee  eennccuueennttrraa  ttaannttoo  eenn  eell  eessttaaddiioo    

  

  
  

UUNNAAPP  

Titulado de las carreras de Técnico en Actividad 

física y Pedagogía en Actividad Física, en la 

actualidad este joven y exitoso profesional es 

además estudiante de Ingeniería Comercial y se 

siente orgulloso de lo que ha logrado hasta hoy. 

“Si bien nací en Santiago llegué a Iquique desde 

muy pequeño, por lo que me siento y soy parte 

de esta Tierra de Campeones. Estudié en el 

Colegio Castro Ramos y en el American College, 

jugué fútbol en las series menores del CDI y 

fútbol profesional desde 1999 al 2003. Mi vida 

está en Iquique y en el deporte”. 

Todo este amor por la actividad física se vería 

plasmado años después cuando ingresa al mundo 

universitario.  “Sabía que este era mi camino y 

pude estudiar gracias a una beca deportiva que 

me entregó la UNAP y al apoyo de mi familia, mis 

amigos, mis profesores y compañeros, fueron 

años de sacrificios pero también de grandes  

 

 
 

satisfacciones personales y deportivas”. 

Esto le permitió poco a poco ir adquiriendo 

mayores conocimientos en el área, de tal manera 

de convertirse en un verdadero aporte en la 

actualidad para el Club. “Una vez que terminé de 

estudiar las dos primeras carreras me di cuenta 

que era fundamental contar con otros elementos 

para potenciar el deporte, vi la necesidad de 

saber más de la parte administrativa y decidí 

seguir con Ingeniería comercial, lo que me ha sido 

muy útil para este trabajo y mi desempeño”.  

Afirma que sus esfuerzos están centrados en la 

formación de los mejores profesionales en el área 

del deporte “Mi compromiso está con fortalecer 

el fútbol joven y la formación de quienes lo 

practican. Por ello me siento muy orgulloso de 

tener además una empresa de asesorías y 

producciones en el área deportiva, donde 

asesoro en proyectos del ámbito del deporte y la 

recreación a empresas”. 

 

ccoommoo  eenn  llaa  nnuueevvaa  ccaammiisseettaa  ooffiicciiaall  ddeell  CClluubb  ddee  DDeeppoorrtteess  IIqquuiiqquuee,,  lloo  ccuuaall  eess  eell  rreessuullttaaddoo  ddeell  

ttrraabbaajjoo  ddee  ddiivveerrssooss  pprrooffeessiioonnaalleess  ddee  aammbbaass  iinnssttiittuucciioonneess  qquuee  vviieerroonn  llaa  iimmppoorrttaanncciiaa  ddee  uunniirr  

eessffuueerrzzooss  eenn  ppooss  ddeell  ddeessaarrrroolllloo  ddeell  ddeeppoorrttee  rreeggiioonnaall..  

UUnnoo  ddee  eellllooss  eess  JJoorrggee  VVeenneeggaass  LLóóppeezz,,  GGeerreennttee  ddee  DDeessaarrrroolllloo  GGeenneerraall  ddeell  FFúúttbbooll  eenn  eell  CClluubb  ddee  

DDeeppoorrtteess  IIqquuiiqquuee,,  CCDDII,,  ttiittuullaaddoo  yy  eessttuuddiiaannttee  ddee  llaa  UUnniivveerrssiiddaadd  AArrttuurroo  PPrraatt..    

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CCOONNVVEENNIIOO  

Cercano a la UNAP que lo vio crecer y 

desarrollarse como persona y profesionalmente, 

la firma de un convenio entre la UNAP y la Tierra 

de Campeones, es sin duda muy importante para 

él. “Creo que es fundamental tener apoyo 

multidisciplinario en el deporte, y este acuerdo 

nos permitirá mejorar en diversas áreas donde se 

potencie la formación integral desde las 

divisiones inferiores de Club Deportes Iquique, es 

decir de los 13 años en adelante. Así podrán 

recibir las mejores herramientas para su futuro 

como deportistas de alto rendimiento y también 

desarrollarse en otras áreas si lo quisiesen al 

estudiar en la UNAP”. 

De esta manera la Universidad, a través de las 

carreras de Kinesiología, Psicología, Enfermería, 

 

Trabajo Social, Pedagogía en Inglés, Pedagogía 

General Básica, Educación Física, Ingeniería y 

demás programas profesionales o técnicos que se 

imparten, se comprometió a estar presentes ya 

sea con sus alumnos y profesionales, tanto en las 

divisiones Inferiores como también en los 

equipos de proyección del Club Deportes Iquique 

(sub. 15, sub. 16, sub. 17 y sub. 18). 

“La UNAP y Club de Deportes de Iquique, son 

instituciones que se gestaron y han crecido con 

nuestra Tierra de Campeones. De tal manera que 

estudiantes, alumnos y jóvenes deportistas ven 

con esta nueva alianza una gran esperanza para 

superarse, pues se les abren nuevas perspectivas 

para crecer a nivel profesional, ya sea en el 

deporte como también en sus respectivas 

carreras”. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

     EX ALUMNA UNAP 

IIvvoonnnnee  AAllvvaarraaddoo  LLaa  RRoossaa,,  EEdduuccaaddoorraa  ddee  PPáárrvvuullooss    

““EEssttaarr  eenn  IIssllaa  ddee  PPaassccuuaa,,  eess  eessttaarr  eenn  
oottrroo  mmuunnddoo……  eess  iirr  aa  llaa  aavveennttuurraa””  
  

 

En un paisaje  que  es un misterio para 

muchos chilenos, Isla de Pascua, Te pito o te 

henua  o "El ombligo del mundo", es sin duda 

un lugar paradisiaco donde muchos quisieran 

estar. No obstante, hasta hoy sigue siendo un 

sitio privilegiado a los que pocos pueden 

acceder. Una de estas afortunadas es Ivonne 

Alvarado de la Rosa, titulada de la carrera de  

 
 

 

 

Educadora de Párvulo de la Universidad Arturo 

Prat. 

Su voz y las palabras de sus padres rebelan a 

una joven activa, alegre, enérgica y feliz, 

amante de la aventura y  de su vida en la Isla, 

características que se reflejan en sus fotos y en 

la energía con que cuenta sus vivencias en la 

Isla. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EESSTTUUDDIIOOSS    

Si bien Ivonne pensaba estudiar Pedagogía 

en Inglés, la suerte le tenía destinado otro 

camino y al momento de postular a la 

Universidad, lo hizo por una corazonada e 

ingresó a la carrera de Educación Parvularia.  

Con el correr del tiempo, poco a poco, fue 

dándose cuenta de que estaba en lo 

correcto y comenzó a encantarse con la 

carrera, especialmente, con los niños. “El 

primer año fue difícil porque dudaba de mi 

vocación, pero cuando comencé con las 

prácticas profesionales todo cambió, fui 

descubriendo un mundo nuevo y mi amor 

por enseñar a los más pequeños”.  

De esa época, recuerda con mucho cariño a 

profesores  que le dieron un sello distintivo 

a su enseñanza, como Verónica Apablaza y 

María Eugenia Barrera, entre otros “En mi 

mente está muy claro sus clases, 

especialmente recuerdo al profesor Miguel 

Mansilla que en una oportunidad, nos habló 

que habían personas que por su forma de 

ser preferían ir de acuerdo a lo establecido y 

otras, que son aventureras, que buscan 

nuevos y más grandes desafíos… a ese grupo 

pertenezco yo”. 

En la actualidad, su vida está muy ocupada, 

pues se desempeña como Educadora en un 

jardín particular, trabaja tres veces por 

semana en un restauran y además, cuida 

niños de vez en cuando.  

PPAASSCCUUAA  

“Mi primer encuentro con Te pito o te 
henua, lo tuve en el 2008 cuando viajé con 
una amiga de vacaciones y me encantó, iba 
por un mes y me quedé un año. Después  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

volví a Iquique y me costó adaptarme, retorné 
entonces, nuevamente, a la Isla. Ya llevo dos 
años aquí y me siento muy feliz”. 

Precisa, que enseñar en el Ombligo del Mundo 
tiene otro cariz, ya sea por el paisaje, la gente y 
su cultura. “Tengo a mi cargo 18 niños, tanto 
pascuenses como de otras nacionalidades, 
todos muy inquietos, inteligentes, sensibles y 
perceptivos, a los cuales conozco desde sala 
cuna. Por suerte tengo feeling con ellos por lo 
que hemos establecido una relación de cariño y 
respeto mutuo”. 

Sin embargo, señala que no es fácil enseñar 
aquí “Los pascuenses son personas que 
respetan por sobre todo su cultura y a su 
gente, no obstante para quienes no han nacido 
en la Isla las cosas se dificultan pues te ven 
como extraño. Cuesta ganarse su confianza, es 
un trabajo de tiempo y paciencia, pero creo 
que al fin la tengo producto de los avances, a 
nivel cognitivo y emocional, que han visto en 
sus hijos”. 

En cuanto a su vida en la Isla, precisa que se ha 

adecuado muy bien y se siente como en casa.”  

Aquí se vive a otro ritmo, por suerte a uno que 
me acomoda y en el cual me puedo desarrollar 
completamente”. Hoy está pololeando con un 
Rapa Nui y si bien no tiene claridad respecto 
que el futuro le depara, está dispuesta a 
enfrentar los cambios que vengan. “Sé que soy 
buena en lo que hago y, además, estoy más 
que dispuesta a vivir esta y otras aventuras“.  

TTUURRIISSMMOO  

Isla de Pascua forma parte del continente 
oceánico y compone el vértice oriental del 
triángulo polinésico. Se encuentra justo al 
frente del puerto de Caldera (III Región). Pero 
la Punta Lavapié (VIII Región) es el punto en el 
continente más cercano a la isla, a 3.526 
kilómetros de distancia. Además está a 4.251 
Km. de Papeete, la capital de la Polinesia 
Francesa. 
Tiene una población permanente que bordea 
los 4 mil habitantes y son miles los turistas que 
año a año atraídas por su historia recorren la 
playa de Anakena, el pueblo de Hanga Roa, sus 
moáis, la isla, Rano Raraku y el volcán Rano 
Kau, entre otros. 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Frente a esta problemática y como una manera 

de responder a este desafío surge el Magíster 

en Gestión y Derecho Ambiental que lleva a 

cabo la Dirección General de Postgrado de 

nuestra Casa de Estudios superiores, “Este 

Programa pretende formar profesionales 

capaces de introducir reformas y cambios 

institucionales para proteger el medio 

ambiente y, a la vez, responder a las exigencias 

del mercado actual”, precisa el coordinador del 

Magíster Miguel Segovia Rivera. 

Asimismo, subrayó que en este marco de 

trabajo tras dos años el programa de postgrado 

cuenta con su primera generación de 

 

egresados, la cual destaca por el alto nivel 

alcanzado por los estudiantes procedentes del 

mundo público y privado. Estos profesionales 

son el resultado de un programa de estudio 

que tuvo la participación de un cuerpo 

académico de excelencia, entre los que 

destacan: Dr. Marcelo Castillo S. en derecho 

Ambiental; Dr. Felipe Vásquez L. en Economía 

Ambiental; Dra. Antonia Santos P. en 

Metodología de la Investigación Social y 

Participativa; Dra. Margarita Briceño T. en 

Contaminación Ambiental; Ms. Ángel Cabeza M 

en Patrimonio y Medio Ambiente; Dr. Hugo 

Salgado en Instrumentos para la Protección 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

               POSTGRADOS 

MMaaggíísstteerr  eenn  GGeessttiióónn  yy  DDeerreecchhoo  AAmmbbiieennttaall 

““FFoorrmmaannddoo  PPrrooffeessiioonnaalleess  ccoonn  vviissiióónn  
ddee  ffuuttuurroo””  

SSaabbeemmooss  hhooyy  eenn  ddííaa  qquuee  llooss  pprroobblleemmaass  aammbbiieennttaalleess  ssoonn  aammeennaazzaass  sseerriiaass  ppaarraa  

nnuueessttrraa  ssaalluudd  yy  ppaarraa  llaa  ssuuppeerrvviivveenncciiaa  ccoommoo  ssoocciieeddaadd  eenn  eell  llaarrggoo  ppllaazzoo,,  ppoorr  lloo  ccuuaall  

eess  nneecceessaarriioo  ccoonnoocceerr  ddeessddee  ddiissttiinnttaass  mmiirraaddaass  llooss  ddiivveerrssooss  aassppeeccttooss  qquuee  

iinnvvoolluuccrraann,,  ttaannttoo  aa  nniivveell  ddee  ggeessttiióónn  ccoommoo  ddeell  ddeerreecchhoo  aammbbiieennttaall..  

  

 



Ambiental; Jaime Iturriaga M. en gestión de 

Cuencas Hidrográficas y Ordenamiento 

territorial y  Ms. Winston Alburquenque T. en 

Derecho de los Recursos Naturales. 

“Nos propusimos profundizar en el origen de la 

problemática ambiental y su vinculación e 

impacto en otras disciplinas sociales como 

economía, antropología, sociología, urbanismo, 

entre otras, y creo firmemente que lo 

logramos. 

La calidad y profesionalismos de nuestros 

egresados es prueba de ello”.  

Finalmente, el coordinador señaló que los 

interesados en participar en este magíster 

pueden ingresar a www.unap.cl/magyda 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

VVííccttoorr  PPeezzooaa  TToollhhuuyysseenn,,  AAbbooggaaddoo  

GGoobbiieerrnnoo  RReeggiioonnaall    

“Cuando se abrió el magíster en Gestión y 

Derecho Ambiental, me pareció conveniente 

que se impartiera en la Universidad Arturo 

Prat, ya que al encontrarse en la ciudad 

evitaba el trasladarme a otras localidades para 

perfeccionarme. Esto, sin duda, es 

fundamental puesto que una de las razones 

por la cual se dificulta seguir estudiando, son 

los altos costos económicos y personales que 

se deben enfrentar al momento de 

embarcarse en un curso de magíster, más aun 

fuera de la ciudad. 

Pezoa Tolhuysen destacó que si bien es uno 

de los pocos alumnos que no trabaja en el 

área ambiental directamente, este programa 

le ha ampliado su forma de ver el mundo 

contribuyendo a mejorar su trabajo, tanto a 

nivel personal como en equipo, “He aprendido 

a buscar distintos puntos de vista para 

enfrentar una determinada contingencia 

basado en las nuevas competencias que 

adquirí. El análisis de la gestión me ha 

acercado a ser puntos de vista para enfrentar 

acercado 

una determinada contingencia basado en las 

nuevas competencias que adquirí. El análisis 

de la gestión me ha acercado a ser más crítico 

de los procesos, buscando siempre la forma 

de que las diferentes tareas tengan un 

procedimiento idóneo para llevarlas a cabo 

con eficiencia y eficacia”. 

De acuerdo al profesional, gracias a estos 

nuevos conocimientos en su trabajo se están 

implementando distintas normas de calidad 

“Este magíster me brindo las herramientas 

adecuadas para seguir complementando mis 

estudios y lo más importante para aplicarlos”. 

 

http://www.unap.cl/magyda


Katia Pizarro Zuleta, Coordinadora zonal norte 
grande de servicios educativos de Arquimed, es 
una de las 6 tituladas de la UNAP que está 
poniendo su sello con profesionalismo en esta 
empresa, que se caracteriza por ser 
desarrolladora de productos y servicios, donde 
además su experiencia en las aulas permite 
alcanzar la excelencia en el ámbito 
educacional. 
 

“Nuestra empresa está presente en la 
elaboración, diseño y ejecución de proyectos 
educativos integrales, configurando soluciones 
concretas y pedagógicamente válidas en los 
diferentes niveles de educación, lo que sin duda 
constituye un gran aporte para el mejoramiento 
de la educación, especialmente en lo que 
corresponde a los establecimientos con menos 
recursos a los que hoy brindamos asesoría“. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

          NOTICIAS 

RReecclluuttaaddaass  ppoorr  AArrqquuiimmeedd 

TTiittuullaaddaass  ddee  llaa  UUNNAAPP  eenn  llaa  AAvvaannzzaaddaa    

PPeerrtteenneecciieenntteess  aa  llaa  DDiivviissiióónn  ddee  TTeeccnnoollooggííaass  yy  SSeerrvviicciiooss  EEdduuccaattiivvooss  ddee  AARRQQUUIIMMEEDD,,  

IIqquuiiqquuee,,  uunn  ggrruuppoo  ddee  ttiittuullaaddaass  ddee  llaa  UUnniivveerrssiiddaadd  AArrttuurroo  PPrraatt  eessttáánn  ddeejjaannddoo  ssuu  

mmaarrccaa  eenn  uunnaa  eemmpprreessaa  ddee  rreeccoonnoocciiddaa  ttrraayyeeccttoorriiaa  eenn  nnuueessttrroo  ppaaííss..  
  

  

 



CCOONNVVEENNIIOO  

En el mes de julio Arquimed y UNAP firmaron un 
convenio que abre un camino de grandes 
perspectivas, donde se esperan avances 
significativos en pos de una educación de calidad, 
producto del trabajo de ambas instituciones. 
El convenio establece y define un marco general 
donde ambos organismos que se comprometen a 
cooperar, principalmente en materia de 
Investigación, Formación, Desarrollo, Recursos 
Didácticos, Tecnologías Educativas y Asesorías 
Pedagógicas, dentro de la esfera de sus 
competencias y sus respectivos programas de 
actividades.  
  
De esta manera, los lazos entre Arquimed y la 
UNAP esperan redundar en el mejoramiento de la 
educación y la equidad. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

UUNNAAPP    
Orgullo de su Alma Mater, Katia Pizarro Z, 
coordinadora zonal norte grande de servicios 
educativos de Arquimed, sostiene que se siente 
muy agradecida con la Universidad “Egresé de 
Biología Marina y trabajé en diversas escuelas, 
específicamente en asesoría de investigación a nivel 
de los establecimientos educacionales, así llegué a 
Arquimed y durante estos años he podido 
demostrar mis capacidades gracias al aporte de mis 
profesores, que en la Universidad me entregaron 
las herramientas necesarias para desempeñarme 
con éxito. Recuerdo así con cariño al hoy rector, 
Gustavo Soto Bringas y a otros grandes académicos 
como Rosalino Fuenzalida, Gabriel Claramount y 
Cristián Carrasco, entre otros, quienes sacaron lo 
mejor de mí”. 

 
Afirmó además que en la actualidad su gran 
recompensa, junto a sus compañeros, es ver los 
avances de su labor y cómo los profesores a 
quienes entregan asesoría son capaces de ser 
puntales en el progreso de los aprendizajes de sus 
alumnos. Hoy esta empresa de Avanzada en 
Tecnologías y Servicios Educativos en Iquique, es 
muestra de la calidad que hoy poseen los 
profesionales titulados de la UNAP. Es así como 
Arquimed está compuesto por nueve profesionales 
de los cuales seis son de la UNAP: Yoselin Reyes C., 
Gianinna Cavgnola V. y Sandra Pinto R., tituladas de 
Pedagogía Educación Básica mención Lenguaje; 
Paulina Ross O, de Pedagogía en Educación Básica 
mención Matemáticas y Mariela Navarrete V. de 
Pedagogía en Inglés.  
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

               OPINIÓN ACADÉMICO UNAP 

DDrr..  JJoorrggee  AArreennaass  CChhaarrlliinn  

““RReeccoobbrraannddoo  NNuueessttrroo  
PPaattrriimmoonniioo  GGeennééttiiccoo””  

  

 

En el norte de Chile si bien la agricultura no es 

muy relevante por las superficies cultivadas, lo es 

por la alta variabilidad de especies que están 

adaptadas a diversas condiciones 

ambientales: salinidad del agua y el suelo, alta 

radiación solar y escasez de agua.  

Hace unos meses la visita del Ministro de 

Agricultura, quien clausuró un proyecto que 

buscaba la determinación de origen para el limón 

de Pica, abrió nuevas interrogantes y, sin duda, 

visibilizó a nivel nacional un gran logro alcanzado 

gracias al trabajo en conjunto entre agricultores, 

organismos estatales, autoridades y la 

Universidad Arturo Prat.  

De esta forma los productores de limones en Pica 

y Matilla, se transformaron en los primeros en 

hacer uso en Chile, tras un estudio efectuado por 

investigadores de la Universidad Arturo Prat, de 

la ley que protege los cultivos que genéticamente 

puedan diferenciarse de otros similares, evitando 

con ello que se  vendan "limones de Pica" 

producidos en los valles de Azapa o  Huasco.  

En este escenario se abren nuevas posibilidades 

para que otros cultivos puedan tener protección 

en este aspecto, como es el caso de la vid de la 

Pampa del Tamarugal, pues en estos momentos 

se han encontrado plantas que genéticamente 

difieren de las de la zona central del país y se 

está investigando si tiene algún origen conocido 

Un tercer cultivo que tiene un registro de 

variabilidad genética en esta zona es el maíz, del 

cual existen registros de alta variabilidad genética 

en los distintos sectores agrícolas del norte de 

Chile, situación que fue constatada en un estudio 

que realizó el INIA (Instituto de Investigación 

Agropecuaria) durante la década del 80 del siglo 

pasado.  

Todos estos, son ejemplos del gran  patrimonio 

genético que hoy posee el norte y su gente que si 

bien es tan importante como la minería, hasta hoy 

no se le ha otorgado valor, especialmente si 

pensamos que puede ser utilizado por las 

trasnacionales para la producción de cultivos 

adaptados al desierto y que aprovechen la renta 

asociada a estos recursos genéticos.  

En estos momentos, en lo que respecta a la ley el 

Decreto 169 de la OIT protege a los pueblos 

originarios y sus territorios, cuidando del 

patrimonio natural de los agricultores. No 

obstante, el Estado debe tener un rol más 

preponderante para salvaguardar la protección del 

capital genético vegetal de la precordillera y el 

altiplano, garantizando además que los beneficios 

obtenidos sean aprovechados por los cientos de 

agricultores y familias, que en la actualidad dan 

vida con su esfuerzo a las arenas del norte. La 

región debe, por tanto, cuantificar su patrimonio 

genético  y permitir que este se transforme en una 

fuente de mejor calidad de vida para sus 

habitantes.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    POSTGRADO 

Miguel Ángel Mansilla, Investigador del INTE y ganador del 
Concurso FONDECYT de Postdoctorado 2012   

“Investigar no es para iluminados, 
sino para los que buscan la excelencia 
académica” 
  

  

 

Con una calidez y sencillez que sorprende, este 

sociólogo de 42 años tiene muy claro las claves 

de su éxito y el porqué hoy es el primero en 

obtener en el área de Ciencias Sociales un 

postdoctorado Fondecyt en la Universidad Arturo 

Prat de Iquique, marcando así un hito en esta 

Institución de Educación Superior 

Proveniente de la Isla de Maillén al borde de 

Chiloé en Puerto Montt, de padres pescadores, 

creció y estudió su enseñanza básica en esta 

pequeña Isla de 2.000 habitantes, terminando la 

educación media en Puerto Montt. 

Durante unos años se dedicó a la pesca artesanal, 

pero en su mente sentía una gran inquietud, es 

así como en ese período conoció el mundo 

Pentecostal, donde se le abrieron nuevas 

perspectivas y se le incentivó a instruirse. 

“Descubrí la sociología leyendo la Biblia y decidí 

estudiarla en el lugar más al norte que hubiera, vi 

entonces algunas universidades y me decidí por 

la carrera de Sociología en la UNAP, Iquique “ 

A los 26 años, lleno de ilusiones y dispuesto a 

esforzarse al máximo,  llega  a Iquique 

esperanzado con este cambio y encantado con su 

clima. De esta manera, con las redes de  

 

hospedajes de la Iglesia Asambleas de Dios, 

comenzó la aventura de estudiar y trabajar. “No 

puedo negar que fue difícil, pero creo que 

siempre hay posibilidades de lograr lo que uno 

quiere si realmente pone todo de si. Comencé 

entonces a lavar autos en la Universidad, ya a las 

7:00  de la mañana estaba limpiando autos, 

tenía una cartera fiel de clientes en los cuales 

habían varios profesores. Así, pagué mi pensión, 

fotocopias y alimentación, entre otros. Los 

profesores que más recuerdo por su ayuda y 

solidaridad en mi época de estudiante son 

Hernán Pereira y Manuel Lara”. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ESFUERZO Y CALIDAD 

Dentro del período de sus estudios de pregrado, 

la excelencia académica  demostrada le valió 

obtener la Beca Presidente de la República, la de 

alimentación y residencia en el Hogar 

Universitario Eleuterio Ramírez, las que  le 

posibilitaron continuar estudiando. 

“En mi generación, tanto los estudiantes como 

los profesores éramos muy exigentes y 

utilizábamos diversos sistemas que nos 

permitían avanzar colaborativamente. Había un 

gran espíritu de solidaridad, es así como 

formábamos grupos de estudio y teníamos 

fotocopias grupales que se iban rotando. Todo 

esto ayudaba a quienes no contábamos, a veces 

ni con el tiempo ni con el dinero suficiente”. 

Tras efectuar su tesis con la guía y el apoyo del 

académico Dr. Bernardo Guerrero Jiménez, el 

2001 ya estaba haciendo clases en el 

Departamento de Educación, específicamente a 

la carrera de Educación Parvularia, producto de 

la confianza de profesores como la actual 

directora del Departamento, Verónica Apablaza. 

“Ella al igual que otros académicos confiaron en 

mí y lo siguen haciendo, por ello continúo muy 

satisfecho haciendo clases, tanto en Educación 

Parvularia como en Sociología”. 

ESFUERZO Y CALIDAD 

Dentro del período de sus estudios de pregrado, 

la excelencia académica  demostrada le valió 

obtener la Beca Presidente de la República, la de 

alimentación y residencia en el Hogar 

Universitario Eleuterio Ramírez, las que  le 

posibilitaron continuar estudiando. 

“En mi generación, tanto los estudiantes como 

los profesores éramos muy exigentes y 

utilizábamos diversos sistemas que nos 

permitían avanzar colaborativamente. Había un 

gran espíritu de solidaridad, es así como 

formábamos grupos de estudio y teníamos 

fotocopias grupales que se iban rotando. Todo 

esto ayudaba a quienes no contábamos, a veces 

ni con el tiempo ni con el dinero suficiente”. 

POSTGRADO 

Una vez que finalizó sus estudios de pregrado, 

entre el 2000 y el 2002 realizó su Magíster en 

Ciencias Sociales. Luego con el apoyo del 

investigador Dr. Jorge Vergara del Solar, 

comenzó el interés por el Doctorado y el 

publicar artículos en revista nacionales e 

internacionales. “En mi ya estaba la semilla  del 

aprender, del saber más, así que esto sumado a 

los consejos de connotados investigadores como 

el Dr. Sergio González Miranda, me llevaron a 

publicar el 2005  en la revista “Si Somos 

Americanos” del Instituto de Estudios 

Internacionales. En la actualidad  ya tengo 30 

publicaciones y 2 libros”. 

Posteriormente, gracias al patrocinio del 

Profesor Dr. Hans Gundermann Kroll del 

Instituto de Investigaciones Antropológicas de 

San Pedro, postuló al doctorado que impartía en 

conjunto la Universidad Católica del Norte y la 

Universidad de Tarapacá. “Fui seleccionado y 

gané una beca Mecesup por cuatro años que me 

permitió financiar tanto la mensualidad como el  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

sueldo, lo que involucró una pasantía entre 

enero y febrero del año 2008 en el Instituto 

Nacional de Antropología e Historia, INAH, 

donde efectué un estudio bibliográfico de la 

Muerte en México. El 8 de abril de este año 

defendí  mi tesis en el Instituto de 

Investigaciones Antropológicas de San Pedro, la 

cual fue aprobada “.  

POSTDOCTORADO  

Si bien muchos hubiesen quedado satisfechos 

con los logros alcanzados, su deseo y capacidad 

por aprender, lo llevó a postular a través de una 

beca financiada por Fondecyt a un 

Postdoctorado en Pentecostalismo y 

Protestanismo Aymara. “Para mí es un honor el 

ser el primer estudiante de la UNAP en ganar un 

proyecto Fondecyt de post doctorado en mi 

área, y me atreví más que nada a formularlo a 

través de la UNAP por tres motivos: Uno es que 

la Universidad posee un investigador de alto 

nivel y de excelencia como el Dr. Sergio González 

Miranda,  referente nacional y regional, además 

la Institución cuenta con el Instituto de Estudios 

Internacionales, INTE,  reconocido también a 

nivel  nacional e internacional por su trabajo. 

Finalmente, postulé porque el Dr. González 

confió en mí y me brindó un espacio para 

insertarme como investigador, algo que no se 

me dio en otros espacios de la Universidad “.  

De esta manera, el joven investigador y Director 

en la Revista de Cultura y Religión, desarrollará 

durante 3 años trabajo de investigación, 

financiada totalmente por Conicyt con estancias 

en Perú, Bolivia, Ecuador y algunos Centros de 

Investigación Europea. 

“Hay que entender, además, que al entrar a 

Conicyt estoy ingresando a una red de 

excelencia investigativa en donde se abren un 

abanico de oportunidades, posibilidades de 

investigación y publicaciones de excelencia, 

conocimiento internacional”.  

además, de reconocimiento internacional”.  

UNA FALACIA DESMITIFICADA 

En relación a lo que muchos señalan con 

respecto a que la función principal y única de la 

Universidad Arturo Prat, es sólo la docencia, 

Mansilla sostiene con gran fervor que esto no es 

tan así “Es un mito, una falacia que nuestro 

propósito sea sólo dictar clases, especialmente 

quienes tenemos el grado de Doctor, debemos 

asumir la obligación ética de producir 

conocimiento y no sólo reproducir lo que otros 

han investigado. Esta producción hay que 

enseñarla a nuestro estudiantes y transmitirle 

ese espíritu de creación de nuevos  saberes”. 

Agregó, además, que “Investigar, no es para 

iluminados o ilustrados, por lo cual quienes 

deseen seguir aprendiendo, alumnos y 

académicos, deben luchar por la calidad y  la 

excelencia en sus respectivos niveles”.  

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Hoy está más feliz que nunca, casado con Alicia 

Agurto una colega que efectúa su doctorado con 

Beca Conicyt por cuatro años y que también es 

ex alumna de la Carrera de Sociología de nuestra 

Universidad. Otra de sus alegrías  es su pequeño 

hijo de 10 meses. “Me siento contento con lo 

que he logrado, pues veo un mundo de 

posibilidades a las que puedo optar. Deseo 

seguir enseñando e investigando en la 

Universidad Arturo Prat, en la que he estado 

durante 16 años, como estudiante, como 

académico y como investigador. Sólo me queda 

decirles a mis alumnos que todo se puede lograr 

con esperanza y esfuerzo, deben luchar por la 

excelencia, estudiar postgrados acreditados y 

realizar publicaciones en Revistas de Corriente 

Principal que luego se transformarán en éxito 

académico y profesional, reconocido por redes 

de excelencia nacional como el Conicyt y/o 

Fondecyt”. 

 

 

 

Durante su trayectoria como estudiante de 

sociología queda el recuerdo de la exigencia y 

calidad de profesores como el Dr. Sergio 

González, el Dr. Bernardo Guerrero, la Dra. 

Antonia Santos, el Dr. Iván Valenzuela y el Dr. 

Hans Gundermann, entre otros “El ser ayudante, 

por ejemplo, de Jorge Iván Vergara marcó 

noblemente mi carrera docente por la 

admiración en su capacidad teórica y sus 

habilidades analíticas pocas veces vista; conocer 

la trayectoria investigativa de los profesores 

Sergio González, Hans Gundermann, Vivian 

Gavilán y, académicos, admirables como 

Haroldo Quinteros, viéndolo desde la distancia 

me marcaron. Trabajar e investigar en un 

espacio de exigencia y excelencia como el INTE  

junto a colegas como Sandra Leiva, Marcela 

Tapia y Cristian Ovando, entre otros es hoy un 

gran privilegio”.  

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

FOTO 1: CUM  SOLE, grupo musical 
formado por ex alumnos, año 1989. 

De derecha a Izquierda.  Claudio Brieva 
(Biología Marina), Paola Schiraffia (Ped. 
Inglés), Juan Carlos Meza (Ped. Ingles), 
Laura Jiménez Jeria (Contador Auditor), 

Patricio (Contador Auditor). 

El Grupo era dirigido por el talentoso 
músico, Guillermo (Chino) Lara (QEPD). 

 

 

FOTO 2: De izquierda a derecha: Mario 

Jurgensen, Herick Vásquez , Augusto 

Pérez, Jaime Blume, Luis Alejandro 

Molina Vega , Mauricio Lizama Portal, 

Rodrigo Gómez , Ricardo Thompson 

Moreno. 

Alumnos de Ing. Civil Industrial, año 

1988. 
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FOTO 3: Coro estudiantil Universidad 

Arturo Prat, año 1987, dirigido por el 

Sr. Carlos Morales R. 

http://www.facebook.com/laurajimenezjeria
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FOTO 4: De izquierda a derecha: Espartago Ferrari, 

Enrique Vera (Q.E.P.D), Mario Segura y Jorge Pinto. 

Alumnos de Ingeniería Comercial, encargados de la 

Central de Apuntes de Ingeco, año 1991. Fotografía 

publicada en el Diario la Estrella. 
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FOTO 5: Afiche de la Semana Mechona 1991  

 

FOTO 6: De izquierda a derecha: Mario 

Baltazar, Paulina Santis, Manuel Varas 

Schiavi, Valeria Álvarez, Ernesto 

Miranda, Víctor Farías, Murray. 

Alumnos de Biología Marina, año 1990. 

Campus Huayquique. 

 

 

 


